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Chères adhérentes,  
chers adhérents,  
chères associations 
partenaires, 

Les vœux de paix pour la nouvelle 
année sonnent ils faux en ces temps 
de conflits ? Bien qu'avec beaucoup de 
retard, nous aimerions vous les envoyer 
nos vœux de paix mais avec quelques 
réflexions...

En dehors de la paix du monde 
difficilement influençable par nous, 
citoyens lambda, il y a aussi la paix 
dans nos familles, avec nos voisins, 
notre commune. Et là, on a peut-être 
un rôle à jouer : se tourner vers l’autre, 
même un sourire peut changer la donne 
pour quelqu’un, ouvrir notre écoute 
sans forcément donner des conseils, 
juste être là. Nos élus sont aussi dans 
certaines difficultés, un encouragement 
peut les remotiver pour agir…

Il ne s’agit pas de se taire mais tenter 
de rentrer dans une communication 
constructive qui s’ouvre souvent par 
l’écoute ! Et nos territoires et leurs tissus 
associatifs, une richesse qui favorise la 
paix, ce lien qui se tisse quand on agit 
ensemble est plus fort que la méfiance 
et le soupçon : "Je te connais, je te fais 
confiance, je suis là pour toi ".  

À la FDFR77 nous vivons tous ces 
moments créateurs de lien ; nous vous 
souhaitons à tous d’aller encore plus 
loin… comme créateurs de paix ! 

Ce nouveau numéro de Frontailles 
se veut à l’image de la dynamique 
de la FDFR77 : de l’actualité avec le 
dossier sur la transition écologique ; de 
l’innovation avec Radio Frontailles ; de la 
culture ; des nouvelles de vous et des 
idées pour 2024.
 

Dagga Brunn,  
Béatrice Frémond,  

Isabelle Loré 
 Co-présidentes de la FDFR77

édito

Focus acronymes  !

GUSO Guichet Unique du Spectacle Occa-
sionnel. Le Guso est un organisme national 
visant à simplifier les démarches administra-
tives pour l'emploi des artistes et des tech-
niciens du spectacle vivant en France. C'est 
pourquoi vous, Foyers Ruraux et associations, 
connaissez certainement cet organisme en tant 
qu'employeur occasionnel d'intermittents du 
spectacle !

MSA Mutualité Sociale Agricole. Il s'agit 
de la sécurité sociale de toute personne sala-
riée ou non, des secteurs rural et agricole. Elle 
assure la protection sociale de plus de 5 mil-
lions de bénéficiaires en France. Elle déploie 
sur les territoires ruraux une politique d'action 
sociale, en s'impliquant entre autres pour les 
jeunes, les loisirs et les vacances. 

Formations des bénévoles 
Tout au long de l’année, la Fédé 
vous propose différents modules de 
formations sur différentes thématiques 
(vie associative, gestion, communication, 
animation, etc.), de quoi vous outiller 
pour accompagner le développement de 
vos projets au quotidien. 
C’est gratuit pour les adhérents des 
Foyers Ruraux 77, alors profitez-en !

Nos formations pour  
passer à l’action !

X Toutes nos formations 
sont à retrouver sur  
fdfr77.org/formations 

FDVA Fonds pour le développement de la 
vie associative. Il s'agit d'un dispositif finan-
cier de l’Etat de soutien au développement de la 
vie associative. Depuis 2018, ce fonds soutient 
notamment les associations dans le cadre de 
la mise en place de formation des bénévoles,  
pour leur fonctionnement et leurs "projets 
innovants". La Fédé fait le relai de ces appels 
à projet dans le réseau et vous accompagne 
dans la préparation de vos dossiers !
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actus associatives

Actus associatives

Comme chaque année la Confé-
dération Nationale des Foyers 
Ruraux organisait un séminaire 
national rassemblant les sala-
riés des fédérations et unions 
régionales des Foyers Ruraux. 
4 salariés de la FDFR77 se 
sont donc rendus dans le Cher 
les 21 et 22 septembre. Une 
occasion de faire connaissance 
avec de nouveaux collègues, 
de nouer ou renforcer des liens 
pour s’entraider, de s’approprier 
le projet confédéral voté au dernier 
Congrès national. Des temps de travail 
et d’échange riches et comme toujours 
des moments conviviaux. 

Cafés associatifs 
un collectif national est né !  
Sous l’impulsion de la Fédé 77, un collectif national 
s’est constitué autour des cafés associatifs. 17 
fédérations ont rejoint ce collectif à ce jour, de 5 
régions différentes. Les projets de cafés associatifs 
émergent un peu partout dans les campagnes, 
essayant de répondre aux besoins de rencontres, 
d’échange, de transmission… face à la disparition 
des cafés, commerces et services publics. Le collectif 
s’est donné pour mission la création d’un guide de 
création des cafés associatifs, mais aussi de former 
les salariés des fédérations amenés à accompagner 
ce type projet. 
X Plus d'infos via Aurélien : coordination@fdfr77.org

Séminaire national 
des salariés

Pour la 2ème année consécutive,  béné-
voles et salariés de la Fédération se 
retrouvent le temps d’un week-end 
pour lever la tête du guidon, réflé-
chir ensemble sur les actions, le fonc-
tionnement de la Fédé, etc. Hébergés 
dans un gîte à Fontaineroux, notre 
objectif cette année était de réfléchir 
à comment mieux coordonner le tra-
vail des salariés et des bénévoles, 
de finaliser la rédaction du nouveau 
projet fédéral. Un temps de travail 
fructueux avec notamment la mise en 
place de binômes et groupes de travail 
thématiques. 

Monique Dannet 
Seine-et-marnaise depuis toujours, j'ai grandi 
à Roissy-en-Brie. Orthophoniste en retraite, j'ai 
toujours été investie dans le monde associatif. 

Depuis la fin de mon engagement municipal, je 
suis présidente de l'association A.C.C.E.S. (Associa-

tion Chapelloise Culturelle Éducative et Sportive). C'est 
en devenant hôte du Festival Contes en Maisons en 2022 que j'ai découvert la 
FDFR77. J'y ai rencontré de chouettes personnes qui défendent des valeurs 
humaines dans lesquelles je me retrouve. Ces personnes m'ont donné envie de 
les rejoindre au CA de la Fédé et je les remercie de leur accueil.

Bénévoles et salariés
se mettent au vert !

Elle nous aura accompagné près de 
3 ans, apporté beaucoup au pôle jeu-
nesse, développé de supers projets 
avec les jeunes, lancé le projet de 
podcast, ravis les jeunes en colos... 
mais en fin d'année 2023, c'est vers 
de nouvelles aventures à travers le 
monde que Morgane (dit Momo), 
notre animatrice jeunesse, va désor-
mais se vouer. Sa personnalité et son 
dynamisme vont nous manquer, mais 
nous lui souhaitons évidemment le 
meilleur ! 

Ce n'est qu'un au revoir 
Momo quitte le navire...

L’année 2023 a été une année importante pour la Fédé en termes de 
relations avec nos partenaires institutionnels. La FDFR77 a signé 
une convention pluriannuelle avec le Département de Seine-et Marne 
dans le cadre de son soutien aux acteurs jeunesse. Nous avons éga-
lement rencontré la Vice-Présidente en charge de la culture afin 
d’obtenir un meilleur soutien pour nos actions contes. Le 21 juin 
dernier, la FDFR77 a signé la Charte d’engagements réciproques 
entre l’État, les collectivités et les associations (voir page 10 & 11). 
Enfin 2023 est une année de renégociation de notre convention avec 
la Caisse d’Allocations Familiales, dont la rédaction sera finalisée 
en 2024. 

Rencontres 
partenariales 

en 2023
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Contes en 
Maisons, 
n°12 ! 
Ouvrez les portes de 
l'imaginaire !
Le rendez-vous incontournable 
du conte est de retour sous 
les toits de Seine-et-Marne, 
du 06 au 24 Mars 2024 ! 

Après onze années de 
succès consécutifs, cette 
nouvelle édition promet 
une célébration encore 
plus enchanteresse du conte, 
émerveillant les spectateurs de tous 
âges dans les salons d’une vingtaine de 
particuliers amoureux des histoires ! 
Cette année, notre programme 
s’étendra sur trois semaines, offrant 
une palette diverse d’expériences 
culturelles et artistiques. La présence 
de conteurs de renom et les contées 
«off» dans des lieux inédits ajouteront 
une dimension unique à cet événement 
déjà exceptionnel. Nos Conteurs en 
Herbe assureront comme toujours 
les premières parties de chaque 
contées, et à nouveau cette année, 
initiez-vous à l'art du conte lors d'une 
formation dédiée. Nouveauté pour 
cette édition : une conférence-contée 
menée par Daniel l'Homond sur le conte 
fantastique... Quelques noms de cette 
programmation unique : Armelle et Peppo 
Audigagne, Hamed Bouzzine, Emmanuel 
De Loeul, Emmanuelle Fontana, Magda 
Lena Gorska, Philippe Imbert, Daniel 
l’Homond, Michel Hindenoch, Annie 
Montreuil, Colette Migné, Hélène 
Palardy, Fred Pougeard, Céline Ripoll...

On peut d'ores et déjà vous dire que 
la clôture du festival sous forme 
de scène ouverte sera accueillie 
par l'Astrolabe de Melun, au sein 
du grand auditorium, un cadre 
grandiose ! Alors prenez date, et 
suivez-nous pour le lancement 
officiel des réservations sur notre 
site et nos réseaux ! 

Vous voulez des infos sur nos actions ciné à la Fédé ?
Contactez Mathilde au 01.64.64.28.21 ou via cinema@fdfr77.org

Une expérience de cinéma 
comme on les aime ! Rémy 
Thieblot, coordinateur d'ani-

mation à CoLi'Brie, centre social 
de la Brie Nangissienne pro-
pose de nous retracer l'organi-
sation de séances de cinéma en 
plein air auprès des habitants. De 
quoi inspirer d'autres projets !  

D’où part le projet cinéma ? 
En 2022, nous avions proposé aux 
mairies du territoire de mettre en 
place lors de nos animations d’été, 
des actions diverses et variées, mais 
co-construites. C’est la mairie de 
Verneuil qui a alors soumis l'idée, 
et nous avions trouvé très intéres-
sante la possibilité de proposer un 
ciné plein air, non surdimensionné, 
capable de s’installer facilement, et 
d’accueillir le public. Nous avons 
investi dans un écran gonflable et 
un vidéoprojecteur adapté et avons 
demandé l’aide de Mathilde pour la 
gestion des droits de diffusion. Elle 
a été d’un grand secours car nous 
n’étions pas dans les délais. Nous 
avons été surpris d’accueillir plus 
de 200 personnes lors de la pre-
mière soirée en 2022, naturellement 
reconduite l'année suivante.

Quelle organisation ? 
Durant l'été, Coli’Brie a organisé 2 
séances de cinéma plein air sur le 
territoire de la Brie Nangissienne, à 
Verneuil l’Etang et Quiers. Nous tra-
vaillons avec les communes qui sont 
parties prenantes et mobilisent avec 
nous les habitants, complètent avec 
d’autres animations, facilitent l’ac-
cès à l’électricité, réduisent l’éclai-
rage public au moment du film ou 
prêtent du mobilier événementiel.
On communique par affichage et sur 
les réseaux sociaux et c’est parti ! 
À notre niveau, on gère le matériel 
ciné, son installation et la diffusion 

du film sur place. Niveau réservation 
du film et droits de diffusion, c’est la 
Fédé qui gère, et c’est très aidant !

La finalité ? 
Il est nécessaire de proposer aux 
habitants qui ne peuvent partir en 
vacances des temps conviviaux, 
des arts et loisirs accessibles. La 
marque de fabrique de CoLi’Brie, 
c’est d’aller vers l’habitant par tous 
les moyens : itinérance, horaires 
atypiques, accueil et écoute globale, 
réseau partenarial fort et actif pour 
orienter au mieux. La culture est un 
prétexte, nos finalités sont de lutter 
contre l’isolement, de créer du lien 
et d’inviter les habitants à participer 
à la vie sociale intercommunale.  

Perspective ?
À la suite des séances mises en 
place cet été, d’autres mairies nous 
ont déjà sollicités pour 2024. Nous 
allons maintenir ce qui a le mieux 
fonctionné, le développer, proposer 
d'autres animations en complé-
ment. Nous organiserons 2 autres 
cinés plein air ailleurs sur la Brie 
Nangissienne avec l’idée de sollici-
ter les acteurs locaux pour organi-
ser des moments festifs. On pourra 
ensuite, en fonction des volontés, 
compléter ces films par des débats 
autour de sujets d’actualité. Il s’agit 
surtout d’écouter les partenaires qui 
connaissent bien leurs habitants et 
leurs attentes.
D’autres actions émergent en 
matière de médiation culturelle : 
un tiers-lieu Ô jardin suspendu se 
développe via les initiatives des habi-
tants et artistes locaux. Il prend vie 
au printemps et se repose en saison 
froide. Il accueille des artistes et est 
géré grâce à un comité artistique qui 
structure ce lieu bénévolement. 
  par Rémy Thieblot

Cinéma en plein air 
Expérience inspirante avec CoLi'Brie !

cinéma

contes

Toutes les infos sur le festival sont sur 
fdfr77.org/contes-en-maisons/



Il est 5h, le réveil sonne ! Le 
jour J est arrivé, en route pour 
la Sologne !

Au programme : 3 jours de forma-
tion, 3 jours de rencontres, 3 jours 
dans le monde des contes. 
Première étape Livry-sur-Seine, 
j’y retrouve Mathilde, Anne, Thé-
rèse et Béatrice. Christine, Clau-
dine et Jean nous rejoignent sur 
place. Chargement du minibus et 
c’est parti… Ambiance colonie de 
vacances. 
Nous quittons la Seine-et-Marne, 
par les routes de campagne et un 
petit bout d’autoroute pour ne pas 
arriver en retard… destination le 
Loir-et-Cher. Saint Viâtre, 10 
km… sur notre gauche, une pan-
carte : « Le Gué de la Terre ». Nous 
sommes arrivés !
Devant nous des étangs reflètent 
les rayons du soleil. Un dégradé de 
vert s’étend devant nos yeux. Sur le 
côté un grand corps de ferme, un 
petit chemin de cailloux, une ter-
rasse, une table sur laquelle sont 
posés de nombreux bols colorés. 
Qu’il est bon de s’étirer et de 
respirer…  

Sur le petit chemin de cailloux, 
les rencontres commencent, 
visages inconnus et souriants, 
petits chariots remplis de valises 
et de paniers laissant entrevoir de 
délicieuses préparations pouvant 
éveiller nos papilles. Une grande 
baie vitrée nous laisse décou-
vrir l’immense ossature de bois 
qui porte la partie neuve de la 
bâtisse. A l’intérieur une longue 
table occupe l’espace. Un peu plus 

loin la cuisine… et Jean-Claude un 
saladier de fraises dans les bras. 
Je pourrai vous décrire, encore 
et encore, ces images qui me 
reviennent quand je repense à ce 
week-end en Sologne.  
Une belle aventure orchestrée, 
comme il sait si bien le faire, en 
toute simplicité, par Jean-Claude. 
Merci à toi et Jean de nous avoir 
libérés de l’intendance. Merci de 
nous avoir attribué le dortoir qui, 
après le mini bus, a prolongé l’am-
biance colonie de vacances. Merci 
d’avoir permis ce moment « extra-
ordinaire ».  

Des instants accompagnés par 
Fred et Catherine qui nous ont 
accordé leur attention, partagé 
leur expérience, ont guidé nos 
réflexions et écouté nos incerti-
tudes, nous ont encouragés à être 
là, dans l’ici et maintenant au ser-
vice de nos histoires. 
Un moment hors du temps, dans 
un cadre propice aux rencontres : 
rencontre avec des œuvres litté-
raires, avec des sorcières, avec 

des conteurs d’ici et d’ailleurs, 
rencontre avec un petit bout de 
nous-mêmes…
Installés en cercle, ce sont les 
histoires que l’on découvre en 
premier et qui, au fur et à mesure, 
nous en disent plus sur celui qui la 
raconte. Autour d’un verre ou en 
cuisine ce sont les conteurs que 
l’on apprend à connaitre et qui, au 
fur et à mesure, nous en disent 
plus sur leurs histoires…
Une expérience qui fait grandir 
le conteur, la conteuse qui est en 
nous… 
 Élise A.-N.

Les 27, 28 et 29 mai 
dernier s'est tenue 

une formation inédite 
au conte à Saint-
Viâtre organisée 

par l'Union pour la 
Culture Populaire en 
Sologne animée par 

Catherine Pierloz 
et Fred Pougeart, 

deux conteurs 
professionnels. Un 
expérience unique 

à laquelle six de 
nos Conteurs en 

Herbe ont participé, 
dont Élise, qui 

nous partage avec 
sensibilité son carnet 

de bord sur ces 3 
jours uniques. 

Il était  
une fois... 
la Sologne 

À chaque saison, un programme de formation ! C'est ce que propose la Fédé depuis plusieurs années : 
des formations d'initiation, des cycles d'approfondissement ou encore des formations thématiques pour 
tous les niveaux, tout au long de l'année. Quelques dates à venir avec :  

X L’imaginaire à portée de voix et de corps – Samedi 1er et dimanche 2 juin 2024 ou samedi 6 
et dimanche 7 juillet 2024 par Laetitia Bloud
Notre catalogue en ligne sur fdfr77.org/formation-au-conte et toutes les infos auprès de Mathilde 
au 01.64.64.28.21 ou via cinema@fdfr77.org

par Élise 
Autin-Neveu

Vous aussi, lancez-vous dans l'art 
du conte avec nos formations ! 

contes

contes

culture / les actus
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Écologie et 
éducation populaire : 

comment faire ?  

le dossier

Les questions écologiques sont au cœur des préoccupations actuelles. 
Elles font l’objet d’un traitement médiatique quotidien, de nombreux 

ouvrages et publications, de débats télévisuels ou sur les réseaux 
sociaux… cependant, nous pouvons constater que ce sujet fait surtout 

l’objet d’inquiétudes, voire d’angoisses, de désarroi… de conflits.  
Dans les villages, ce sujet fait aussi l’actualité de la vie et de la politique 
locale. Cyclistes contre automobilistes, promeneurs contre chasseurs, 

etc. Comment sensibiliser, agiter nos consciences… mais surtout 
comment sortir des oppositions souvent stériles, s’emparer ensemble 

des problèmes, faire tomber les barrières, construire des réponses ? Quel 
peut être le rôle des associations qui souhaitent faire un peu (ou beaucoup) 

d’éducation populaire sur le sujet ? 

par Aurélien Boutet
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Des conflits 
culturels et 
économiques 
La question écologique n’est pas 
simple à aborder car elle est au cœur 
de conflits culturels et économiques 
que nous pouvons tous constater dans 
notre quotidien. Des conflits culturels 
au sens où l’écologie peut remettre en 
question certaines pratiques, certaines 
habitudes ancrées dans les traditions, 
les coutumes… Comment par exemple 
changer certaines habitudes alimentaires 
et les faire évoluer ? Faut-il condamner 
en bloc la chasse qui est une pratique 
et un droit acquis par les classes 
populaires et pour certains un loisir tout 
aussi légitime que d’aller au théâtre ? 
Economiques car des intérêts sont en jeu 
à plusieurs niveaux. Certaines grandes 
entreprises ont-elles intérêt à voir leurs 
activités cesser du jour au lendemain ? 
Peut-on entendre que certains salariés 
ne prennent pas leur véhicule diesel par 
plaisir mais qu’il en va de la sauvegarde 
de leur emploi ? Les agriculteurs peuvent-
ils changer de modèle de production du 
jour au lendemain ? Pourquoi ne le font-
ils pas ? 

Mettre à jour 
et animer les 
contradictions 
pour construire 
collectivement 
L’enjeu démocratique est donc de 
parvenir à des choix collectifs en tenant 
compte de ces contradictions. Pour cela 
il est d’abord nécessaire de les mettre 
à jour, ne pas chercher à les masquer, 
ceci non pas pour créer la zizanie mais 
pour commencer à dialoguer et réfléchir 
ensemble. Nous avons toujours tendance 
à voir le problème (et donc les solutions) 
de notre seul point de vue, lequel est 
conditionné par notre culture, notre 

d’autres, l’enjeu est toujours de faire venir 
des non convaincus, de faire tomber les 
aprioris. Sortir de l’entre-soi nécessite 
d’ouvrir portes et fenêtres de l’association, 
de prendre le temps d’aller vers les 
autres… de ne pas attendre que les autres 
viennent vers nous. La seconde condition 
est de prendre le temps d’organiser et 
d’animer le débat avec un peu de méthode 
afin que celui-ci permette de faire avancer 
la réflexion, voire qu'il conduise  à l’action. 
Bien entendu, la condition pour faire venir 
du monde est que ces rencontres fassent 
l’objet de rendez-vous réguliers pour 
créer des habitudes, les faire connaître... 

Une question 
de posture et 
d’approche
Comme souvent la clef se trouve 
principalement dans la posture. Aborder 
le sujet en se disant que les gens n’ont 
rien compris et qu’ils ne comprendront 
rien… ou que nous détenons la vérité, 
se poser en sachant en essayant de 
convaincre le reste des incultes est la plus 
mauvaise façon de parvenir à échanger 
sereinement et de manière constructive. 
Organiser un débat sur un sujet c’est 
aussi prendre le risque de se confronter 
à des points de vue non conformes à notre 
vision des choses, accepter de remettre 
en question certaines de nos certitudes, 
faire un pas vers l’autre… savoir écouter 
et prendre en compte des points de vue 
différents. Ce que l’on observe souvent 
dans les débats autour de l’écologie 
c’est que les convaincus se positionnent 
toujours comme étant « du bon côté de la 
barrière », ayant compris les enjeux que 
d'autres n'auraient pas compris. 

profession, notre positionnement social , 
etc. Et souvent chacun campe sur ses 
positions. Les modes de communication 
actuels et notamment les réseaux 
sociaux, mais aussi le traitement 
médiatique des questions de société, 
n’aident pas à prendre du recul, à se faire 
un avis éclairé sur un sujet. Tout cela 
exacerbe les antagonismes. Un travail 
d’éducation populaire vise à mettre en 
lumière les contradictions, confronter 
les points de vue, pour décomplexifier les 
problèmes afin de parvenir à construire 
des solutions collectivement. C’est à 
cette condition seulement que l’écologie 
pourra fédérer. C’est ainsi qu’une majorité 
de la population pourra s’emparer des 
questions liées à l’écologie au lieu de les 
nier ou les rejeter. 

Ouvrir des espaces 
de rencontre, de 
débat…
Nous ne répéterons jamais assez l’enjeu à 
ouvrir, recréer, des espaces de rencontre, 
d’échange et de débat dans nos villages 
notamment à l’heure où les réseaux 
sociaux (mais aussi les plateformes VOD , 
etc.) qui font que chacun reste chez soi 
et s'enferme dans ses propres certitudes
Nous rappelons ici l’importance des 
Foyers Ruraux ou cafés associatifs pour 
créer ces espaces. Mais à deux conditions, 
la première est de ne pas rester dans 
l’entre-soi. Sur ce sujet comme sur 
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le dossier

Et à la fédé, elle fait 
quoi de son côté ? 
Régulièrement dans Frontailles nous 
cherchons à valoriser les actions 
menées par les Foyers Ruraux et autres 
associations, notamment en matière 
d’écologie ou de sensibilisation à 
l’environnement (circuits courts, jardins 
partagés, ateliers auprès des enfants – 
voir notamment le dossier du numéro 
58 « Monde d’après : les Foyers Ruraux 
cultivent l’espoir ! »). A travers cela nous 
cherchons à montrer que c’est par le 
« faire » que l’on change les choses, que 
des actions peuvent en inspirer d’autres… 
La fédé peut vous aider à organiser des 
séances de ciné-débat en vous aidant 
dans la programmation et la mise en 
œuvre matérielle et/ou en trouvant 
des intervenants. Mais aussi en vous 
apportant de la méthodologie, des outils 

X Les conférences gesticulées
Qu’est-ce qu’une conférence gesticulée ? La 
conférence gesticulée est une prise de parole 
publique, qui se fait devant des spectateurs 
désireux de mieux comprendre les rouages de 
la société, avec souvent un parti pris qui nous 
bouscule… mais toujours dans le but de nous 
faire réfléchir. À la différence d’une conférence 
classique, elle repose sur des savoirs issus 
de recherches universitaires, mais aussi sur 
l’expérience de celle ou celui qui l’a réalisée. 
Il existe des conférences gesticulées sur de 
nombreux thèmes : l’écologie, la ruralité, 
l’alimentation, l’énergie, le sport, la culture, 
l’éducation, etc. 
Pour tout savoir sur la conférence gesticulée et 
trouver celle qui vous donne envie rendez-vous sur : 
conferences-gesticulees.net. Vous pouvez également 
contacter la Fédé bien évidemment…

X Le jeu de la fresque du climat
Le jeu de La Fresque du Climat est un outil neutre 
et objectif. Il est fondé sur les données issues 
des rapports scientifiques du GIEC (Groupe 
d’Experts Intergouvernemental sur l’Évolution du 
Climat) dont les recommandations orientent les 
décisions politiques et économiques à l’échelle 
mondiale. Son approche ludique et pédagogique 
permet à tous les publics de s’approprier le sujet 
du dérèglement climatique. Cette approche vise 
à éviter une descente verticale du savoir. Sans 
culpabiliser et par une compréhension partagée 
des mécanismes à l’œuvre, la fresque engage les 
individus dans un échange constructif. Tout savoir 
sur la fresque du climat : fresqueduclimat.org

X Des films pour réfléchir et échanger
Pour trouver des films qui permettent la réflexion 
et le débat, nous vous invitons à vous rendre 
sur le site des Mutins de Pangée. Les Mutins 
de Pangée est une coopérative audiovisuelle et 
cinématographique de production, d’édition et 
de distribution (en salles, DVD, VOD). Les films 
qu’ils proposent sont souvent des films (fictions, 
documentaires) peu diffusés en salle. 
Le site : lesmutins.org
De nombreux films permettent également l’échange 
sur le sujet, vous pourrez les trouver dans le 
catalogue de notre partenaire Interfilms (nous 
rappelons que grâce à ce partenariat les adhérents 
peuvent organiser des séances en toute légalité). 
Pour cela, contactez Mathilde : cinema@fdfr77.org 

X Formations à l’animation débat 
proposées par la Fédé
Organiser un débat ne s’improvise pas… c’est 
pourquoi la Fédé vous propose une petite 
formation vous permettant à la fois de bien 
préparer le sujet, de questionner la posture 
d’animateur de débat et des techniques pour 
rendre le débat participatif et ludique.  
Si vous êtes intéressés, contactez Aurélien : 
coordination@fdfr77.org 
Retrouvez le contenu des formations dans notre 
catalogue : urlz.fr/plzO

pour l’animation de débat afin d’être en 
capacité de prendre du recul et d’animer 
les contradictions. 
Parce que nous pensons que l’éducation 
est à la base de la construction d’une 
société, nous cherchons à sensibiliser les 
jeunes à ces questions dans nos séjours, 
nos accueils collectifs de mineurs, mais 
aussi dans les formations à destination des 
animateurs ou services civiques, en animant 
des discussions, mais aussi en cherchant à 
montrer que nous pouvons changer certaines 
pratiques. Là aussi sans tomber dans le 
jugement, la morale ou l’embrigadement 
bête et méchant, mais en leur donnant des 
clefs pour réfléchir et agir. 
Comme ce que nous venons d’exposer en 
matière d’écologie, nous ne sommes pas 
là pour vous dire ce que vous devez faire 
mais pour vous accompagner, réfléchir 
et construire avec vous en partant de 
vos réalités de terrain. Une démarche 
d’éducation populaire en somme… 

Une autre dérive est celle qui consiste 
souvent à tomber dans une posture 
moralisatrice et de montrer du doigt 
celles ou ceux qui n’ont pas les bonnes 
pratiques : celles et ceux qui prennent trop 
leur voiture, celles et ceux qui ne mangent 
pas comme il faudrait, celles et ceux qui se 
chauffent trop, etc. Or suffit-il de rédiger 
une liste de « bonnes pratiques » pour 
que tout le monde s’y convertissent… 
malheureusement ce n’est pas si simple. 
Enfin il s’agit d’éviter les discours et 
postures catastrophistes. Il est démontré 
que cette approche a tendance à faire fuir 
ou à créer du déni (pas seulement sur 
les questions écologiques d’ailleurs). Il 
s’agit de faire appel au raisonnement des 
gens… ce qui est impossible en créant 
un climat de panique permanent qui 
conduit souvent à l’inaction. Notons que 
malheureusement c’est cette approche 
catastrophiste qui est privilégiée par les 
médias…

Quelques ressources



À travers son parcours d’ingénieur 
agronome et de militant, Mathieu 
nous explique la dualité de notre 

système agricole entre une agriculture 
basée sur la compétition et le profit et 
une agriculture qui se veut plus vertueuse 
(labels, circuits courts, etc.) avec toutes 
ses limites… et notamment les barrières 
financières mais aussi culturelles des 
classes populaires pour y accéder.
Il nous explique comment ces alternatives 
sont devenues une caution pour ne rien 
changer… ou bien pourquoi le principe 
de « consomm’acteurs » est inefficace 
et au service de ce statu quo, tout 
comme les actions d’aide alimentaire 
nécessaires en situation d’urgence, mais 
contre-productives quand elles sont 
institutionnalisées. Mathieu parle aussi de 
son expérience face à l’inaction politique 
pour reprendre en main une politique 
agricole au service des citoyens.

Mais loin de verser dans le pessimisme, 
il nous rapporte le projet élaboré par un 
collectif dont il est membre autour de la 
Sécurité sociale alimentaire. Un projet qui 
a pour base « la démocratie alimentaire ». 
C’est aux citoyens qu’il convient désormais 
de décider de ce qu’ils veulent manger 
pour orienter les productions agricoles. 
Sur le principe de la Sécurité Sociale, 
il s’agirait de véritablement mettre en 
œuvre le droit à une alimentation choisie 
démocratiquement, sur la base d’un revenu 
universel (chacun y a droit quel que soit 
ses revenus) alimenté par des cotisations 
et permettant de financer une production 
de qualité.
La tâche n’est pas simple… mais une piste 
concrète semble bien se dessiner. À nous 
de nous l’approprier, de la faire connaître 
et d’agir. 

Une conférence 
gesticulée 
pour parler 

d’alimentation

pour aller plus loin

Le 3 octobre dernier, la 
Fédération en partenariat 

avec l’association Le 
Printemps Pénivauxois 

accueillait Mathieu 
Dalmais pour sa 

conférence gesticulée De 
la fourche à la fourchette... 
Non ! L'inverse ! à laquelle 

une quarantaine de 
personnes ont assisté !

Tout savoir 
sur la Sécurité Sociale 
Alimentaire
 
La Sécurité Sociale Alimentaire n’est pas seulement 
une idée généreuse… c’est un projet concret qui s’ap-
puie sur un travail de recherche, un réseau d’acteurs 
divers et des initiatives locales.  
 
X Le site : securite-sociale-alimentation.org 
X Nous conseillons notamment la petite bande 
dessinée « Encore des patates ?! » réalisée par 
le collectif : securite-sociale-alimentation.org/
outils-pedagogiques/bandes-dessinees/ 

Regardez la conférence 
gesticulée en ligne : 
Xurlz.fr/plBRorg

par Aurélien Boutet
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décryptage charte d'engagements

La charte d’engagements réciproques 
est la déclinaison départementale 
d’un document national signé en 

2014 par l’État, le Mouvement associa-
tif et les représentants des collectivités 
territoriales. Elle vise à définir un cadre 
pour les relations entre les institutions et 
les associations. Ce texte reconnaît aux 
associations leur capacité à œuvrer pour 
l’intérêt général. Si ce texte n’est pas juri-
diquement opposable, la Fédération invite 
néanmoins les associations affiliées à s’en 
saisir comme un outil de dialogue avec 
les pouvoirs publics, et notamment avec 
leur municipalité. Cette démarche s’ins-
crit dans ce que nous défendons au regard 
des difficultés que nous pouvons observer 
dans certaines communes. Nous avions 
rédigé un dossier spécial dans le Fron-
tailles n°59 dans lequel nous rappelions 
quelques principes et proposions des 
pistes pour améliorer ces relations. 

L’intérêt de cette charte est qu’elle per-
met de rappeler les bases d’une coopé-
ration entre associations et collectivités ; 
définissant la place et le rôle de chacun. 
Elle affirme l’importance d’un dialogue 
entre la puissance publique et les asso-
ciations et réaffirme le respect de l’indé-
pendance des associations. Dans son pré-
ambule elle engage les partis à mettre en 
œuvre « une véritable politique associative 
à l’échelle départementale » et invite les 
signataires à « tout faire pour atteindre 
les objectifs fixés ». La charte comporte 
14 pages où se déclinent les engagements 
de chacune des parties. Sans les énumé-
rer toutes, nous relèverons ici 4 principes 
importants auxquels nous souscrivons 
pleinement, mais sur lesquels des pro-
grès restent à faire…

Le 21 juin dernier la Fédération des 
Foyers Ruraux ainsi que d’autres 

fédérations d’éducation populaire, 
des représentants de l’Etat, de la 

CAF, du Conseil Départemental 
et des associations d’élus ont 

signé une Charte d’engagements 
réciproques. Qu’est ce que dit cette 

charte, à quoi sert-elle ? 

par Aurélien Boutet

L’indépendance des associations et 
leur rôle dans la vie démocratique

A plusieurs reprises le texte rappelle le 
rôle important des associations dans la 
vitalité démocratique de notre pays et 
l’importance du libre engagement en 
leur sein : 
« Les associations fondent leur légitimité 
sur la participation libre, active et bénévole 
des citoyens à un projet commun, sur leur 
capacité à défendre des droits, à révéler 
les aspirations et les besoins (…) L’État et 
les collectivités territoriales reconnaissent 
l’indépendance associative et font respecter 
ce principe (…) en particulier leur fonction 
d’interpellation et la libre conduite de leurs 
projets. » 

décryptage

Remarque 
X Ces dispositions nous semblent 
essentielles. Nous observons en effet 
une tendance à faire des associations 
des sous-traitants des politiques 
publiques sans tenir compte de leur 
projet associatif. Par ailleurs le texte 
rappelle que les associations ne 
peuvent se voir inquiéter pour leurs 
prises de position. Enfin, il rappelle 
la nécessité d’un fonctionnement 
démocratique des associations 
et leur rôle dans la formation des 
citoyens. La charte est accessible sur 

le site de la Préfecture de 
Seine-et-Marne :  
X urlz.fr/pCXi

Charte départementale 
d’engagements réciproques : 
un outil au service des relations 
entre associations et collectivités
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Dialogue, écoute et 
construction d’espaces 
de concertations

Le texte affirme « la nécessité de relations 
qui se construisent dans le respect, le 
dialogue et l’écoute et la mise en place de 
lieux et de moments de concertation pour se 
faire. »  (Art. 2.1). 

Remarque 
X Dans notre dossier « Faire vivre 
la liberté associative », nous rap-
pelions notamment la nécessité de 
construire ces espaces de concer-
tation. Or ces espaces sont souvent 
absents ou non formalisés. Nous 
invitions notamment à la création 
de Conseil de la Vie Associative. La 
déclinaison de la charte à un niveau 
local peut être un début à ce travail. 
Voir des exemples locaux ici :  
lemouvementassociatif.org/
charte-des-engagements-reciproques/ 

Le texte promeut des relations qui se 
construisent dans la durée et notamment 
la mise en place de conventions 
d’objectifs (Art 2.2), le fait de « favoriser 
la convention pluriannuelle comme mode 
de financement des activités associatives » 
(Art 4.1).  Il met en avant la nécessité de 
co-construire les projets en rappelant 
l’importance des associations dans 
leur connaissance des besoins et des 
solutions à mettre en œuvre. 

Remarque 
X Depuis de nombreuses années 
la FDFR77 alerte sur la nécessité 
de consolider le financement des 
associations permettant la pérennité 
des emplois et des projets. Force est 
de constater que les appels à projet 
annuels restent souvent la règle, or 
ceux-là ne permettent ni la construc-
tion de projet dans la durée, ni la 
pérennité financière des associations. 

Enfin, le texte insiste sur la nécessité 
pour les pouvoirs publics d’encourager 
et de soutenir l’engagement associatif et 
aux associations de mettre en œuvre les 
moyens nécessaires pour cela. 
Il s’agit de « promouvoir et faciliter 
l’engagement bénévole civique et social tous 
sans distinction d’âge, de sexe ou d’origine 
sociale et de religion » (Art.3.1). Le texte 
insiste notamment sur la nécessité 
de formation des bénévoles, création 
de lieux d’accueil d’information et de 
conseils à la vie associative.  

Remarque 
X Il existe effectivement des besoins 
importants dans ce domaine. Nous 
constatons malheureusement que 
dans certaines collectivités, les 
associations ne sont pas toujours 
soutenues et que certaines dispo-
sitions découragent l’engagement 
bénévole. De même nous constatons 
une baisse des moyens alloués à 
la fonction « tête de réseau » des 
fédérations qui n’est plus prise en 
compte dans certains dispositifs et 
des budgets alloués à la formation 
des bénévoles. 

Construire des relations et 
des projets dans la durée

La promotion et le 
soutien à l’engagement 
associatif 

Des questions sur la charte ?  
X Contactez Aurélien Boutet 
 via coordination@fdfr77.org ou au 01 64 64 28 21 
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guide pratique

Adhésion, cotisation, 
tarif d'activité... 
clarifions les choses ! 

Adhérer qu’est-ce que cela veut dire ?  
X C’est l’acte volontaire qui marque son appartenance 
et donc l’adhésion à l’objet, aux valeurs et aux principes 
de fonctionnement du Foyer Rural. L’adhésion donne la 
possibilité d’accéder aux activités proposées en échange 
d’une participation aux frais, mais surtout le droit de 
prendre part aux instances démocratiques (AG, CA etc.). 
On peut être adhérent sans participer à une activité. Mais, 
on ne peut pas être bénévole sans adhérer.

L‘adhésion n‘est pas un tarif d‘activité 
X Elle traduit le soutien, la solidarité, de ses 
membres au fonctionnement de leur Foyer Rural. 
Elle est généralement définie en Assemblée Générale. 
Elle est indépendante des frais de participation aux 
activités (prix de l’activité). Un adhérent paye son 
adhésion une seule fois à l’année ce qui lui permet 
de participer à différentes activités. Elle ne peut pas 
être diminuée (sauf vote en AG), ni remboursée, 
ni offerte. Les adhésions servent généralement à 
financer les frais généraux de l’association (frais 
kilométriques, location de salle, etc.).

par Aurélien Boutet
Une association n’est pas 
une entreprise de service. Le 
fonctionnement associatif repose 
sur la participation désintéressée 
de ses membres et sur des principes 
démocratiques. Expliquer certaines 
notions aux adhérents participe à la 
promotion de la vie associative.

Le tarif d‘activité (ou participation aux frais) 
X C’est le prix payé par les adhérents pour participer 
à une activité. Elle est calculée en fonction du coût de 
l’activité (danse, théâtre, tennis de table,etc.) et sert 
à financer le coût des activités (matériel, salaire de 
l’animateur, etc.). Adhésion vs. cotisation ?

X Une cotisation est une somme d’argent que les 
membres d’une association versent pour contribuer 
au fonctionnement de la structure. Elle traduit dès 
lors l’implication et l’engagement des adhérents 
dans la démarche associative.

Aux Foyers Ruraux, c’est le terme 
adhésion qui est privilégié.

La part fédérale de l‘adhésion 
Pour adhérer au mouvement des Foyers Ruraux, 
l’association paye ce qu’on appelle une “part 
fédérale”. Le schéma d’adhésion et le prix des 
adhésions est défini par les instances de la 
Confédération Nationale des Foyers Ruraux. Cette 
adhésion se répartie comme suit :  
X Une adhésion structure
X Des adhésions individuelles (dont le montant 
s’ajoute à la part locale)
 
Ces adhésions servent à financer le fonctionnement 
des instances fédérales (nationale, départementale 
et régionale). Chaque adhérent ne paye la part 
fédérale qu’une seule fois, même s’il est adhérent 
dans plusieurs Foyers Ruraux.

Les services au niveau fédéral
X Au niveau national, cette mutualisation permet de 
proposer à chaque association un contrat d’assurance 
adaptée aux activités de l’association. Le tarif de 
l’assurance s’ajoute alors au prix de l’adhésion si 
l’association fait le choix d’y souscrire (non obligatoire).
Chaque fédération départementale développe différents 
services en fonction des besoins et des envies de 
son réseau. Certains sont gratuits d’autres payants. 
De manière générale l’adhésion donne la possibilité 
pour chaque association de bénéficier de l’appui et le 
soutien de professionnel dans différents domaines  : 
montage de projet, soutien administratif, recherche 
de financement, communication, etc. À la Fédé nous 
proposons par exemple des tarifs préférentiels sur 
certaines activités : BAFA, séjours de vacances, 
Théâtre-Sénart...

Des questions sur l’adhésion ?  
X Contactez Aurélien Boutet via  
coordination@fdfr77.org ou au 01 64 64 28 21 

Cotisation
la part 
fédérale

Tarif activité
la participation 
aux frais



En février 2023, un mini-séjour 
avait été organisé pour la 
première fois, à l’initiative 

des jeunes lors d’une journée 
de rencontre pour les 13-16 ans. 
Nous avions saisi cette demande 
pour responsabiliser les jeunes 
dans l’organisation d’un séjour 
court.
Ce séjour les a aidés à prendre 
de l’autonomie et comprendre les 
différentes étapes d’un projet, en 
apprenant à s’organiser pour la 
réalisation d’une telle initiative. 
Des négociations, de l’argumenta-
tion et de la coopération avaient 
été nécessaires entre eux.
A l’issue de cette première 
expérience réussie, les 
jeunes avaient clairement 
formulé l’envie de se lan-
cer dans l’organisation d’un 
séjour d’été qui leur était destiné. 
Un séjour plus ambitieux de 9 jours 
et 8 nuits s’est ainsi déroulé en iti-
nérance, en Seine-et-Marne, pour 
les 13-17 ans du 08 au 15 juillet 
2023. Là encore pour nous l’objec-
tif étaient de les rendre acteurs 

de leur séjour et de créer du lien 
entre ados de différentes com-
munes. Ainsi ils ont pu affiner la 
mise en place d’un projet collectif, 
être impliqués et prendre part à 
la réalisation et la mise en place 
du séjour en itinérance sur quatre 
lieux dont un en bivouac.
Leur participation active lors des 
journées de travail préparatoires 
a confirmé leur implication et leur 
capacité à prendre des responsa-
bilités. Chacun et chacune a pu 
prendre part à l’organisation : vie 
quotidienne, organisation et pré-

paration des repas, temps 
des courses, budget asso-

cié, etc. Cette expérience 
collective a été facilitée 
par la taille du groupe 

restreinte à 10 jeunes. La 
collaboration entre pairs est 

ressortie sur tous les temps (avant 
et pendant le séjour). En amont, 
ils ont dû travailler et collaborer 
collectivement, décider conjointe-
ment, pour aboutir aux vacances 
qu’ils avaient imaginé ensemble. 
Sur le séjour, cette implication 

s’est poursuivie sur tous les 
temps de vie quotidienne.
Ce travail a pu être pos-
sible grâce aux relations 
que nous avons développé 
avec ce groupe de jeunes 
depuis plusieurs années, 
et grâce à la mise en place 
d’un accompagnement spé-
cifique mis en place par notre 
animatrice Morgane Lopez.  

Émancipation 
Les jeunes 
organisent 
leurs vacances !
Organiser collectivement ses vacances, c'est le défi qu'ont pu relever 
des jeunes depuis février 2023 accompagnés par l'équipe jeunesse de 
la Fédé. Une aventure humaine et audacieuse que l'on vous raconte 
ici, et à découvrir, à travers la parole des jeunes, dans l'épisode 6 de 
notre podcast, Radio Frontailles.

Radio Frontailles, en ligne 
X rendez-vous sur notre page 
dédiée pour découvrir tous les 
épisodes en ligne : 
>fdfr77.org/radio-frontailles

retour d'expérience

jeunesse

« On a trouvé 
des compromis  
qui réunissaient  
tout le monde »

« J’ai beaucoup aimé 
gérer l’argent comme 
ça, parce que c’était 

la première fois 
que c’était vraiment 
concret, qu’il fallait 

vraiment gérer de 
l’argent et qu’il fallait 

aussi optimiser 
toutes les activités, la 
nourriture, tout ça.  »

On forme à la réalisation de podcast ! 
X La Fédé organise des sessions de formation 
dédiées à l'animation de débats et la réalisation de 
podcasts ! De la préparation au montage en passant 
par la captation audio, cette formation sur 2 jours vous 
initie aux bases de la création de podcasts ! 
Plus d'infos via communication@fdfr77.org

« Je 
m’attendais à 

des réunions un 
peu ennuyantes, 

mais c’était 
vachement 

cool »

Écoutez le podcast ! 
Mini-séjour ados : 

des vacances 
conçues pour et par 

les jeunes 
flashez le code !

aller plus loin

Radio Frontailles donne la 
parole aux jeunes ! 
Lancé en fin d'année 2023, Radio 
Frontailles est le nouvel outil au 
service du réseau : un podcast qui 
donne la parole à celles et ceux qui 
font vivre nos territoires, jeunes et 
moins jeunes. Parmi les 6 épisodes 
déjà en ligne, on vous propose de 
découvrir en détail celui consacré 
au mini-séjour organisé à l'hiver 
2023. 
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mobilisation... La Tête des Trains

La Tête des Trains : 
la Fédé s’engage, 
le Foyer résiste !

Nous avons ressenti cet avis de 
fermeture comme une bruta-
lité administrative injuste face 
à l’énergie déployée par Pierrot 

son Président, tous les bénévoles et 
salariés qui depuis 40 ans cherchent à 
faire vivre ce lieu exceptionnel au milieu 
des betteraves du sud 77. C’est pourquoi 
dès réception de l’information, nous avons 
lancé une pétition « Non à la fermeture de 
la Tête des Trains ». En quelques heures 
la nouvelle et le texte de la pétition se sont 
répandus comme une traînée de poudre 
sur les réseaux sociaux et en deux jours 
le nombre de signatures avait passé la 
barre des 2000 ! 

C’était la preuve de l’importance du 
Foyer Rural lieu exceptionnel en Seine-
et-Marne, connu au-delà du départe-
ment pour son accueil, la qualité de ses 
concerts procurant du travail aux artistes 
intermittents, ses multiples activités 
d’éducation populaire, couture, atelier 
écriture, yoga, Cafés des Lumières, 
cinéma... et son espace de vie sociale 
"La Marmite des Rencontres". L’associa-
tion mobilise des dizaines de bénévoles, 
participe à former et à insérer 
professionnellement des 
jeunes. Agréé Espace de 
Vie Sociale par la CAF77, 
soutenu par les services de 
Jeunesse et Sports et ceux 
du Conseil Départemental, 
l’importance de son action est 
reconnue par les institutions. 

par Aurélien Boutet

Le 10 novembre dernier un coup de tonnerre a fait trembler 
tout le petit monde de la culture et de l’éducation populaire 

rurale du 77… et au-delà. La Tête des Trains, le Foyer Rural de 
Tousson, labellisé Café Musique par le Ministère de la Culture 

depuis 1981, recevait un avis de fermeture administrative pour 
non-conformité des locaux. La Fédé a réagi dans les minutes 

qui ont suivi, s’en est suivi une mobilisation exceptionnelle 
autour du Café musique… 

 
En 2 jours 

la barre des 2000 
signatures était 

dépassée !  

note de lecture

La Fédé organise 
la mobilisation
 
Élus et salariés se sont fortement 
mobilisés dans le soutien moral auprès 
de Pierrot, en cherchant à organiser 
la mobilisation que ce soit auprès des 
associations, des artistes, de la popu-
lation et des partenaires. Plusieurs 
démarches ont été entreprises dont la 
rédaction d’une lettre type à envoyer aux 
décideurs qui a été largement relayée. 
La Fédération a alerté son réseau de 
partenaires institutionnels, notamment 
lors de la rencontre avec la Vice-Prési-
dente en charge de la culture du Dépar-
tement, Véronique Veau.

Des soutiens... en images ! 
Pour appuyer la mobilisation 
sur les réseaux, John Lenin 
(Flying Soviet) et d'autres 
internautes ont rivalisé 
d'humour et de créativité  !



De son côté le Foyer Rural a reçu 
de nombreux soutiens notam-
ment des artistes et des adhérents 

avec la création d’affiche, des dessins 
réalisés par les enfants… ainsi que de 
responsables politiques. Vincent Eblé et 
Marianne Margatté, sénateur et séna-
trice, ont écrit au Préfet de Seine-et-
Marne. Cette dernière s’est rendue sur 
place, a rencontré le Préfet et a publié 
par la suite une vidéo sur les réseaux 
sociaux. Frédéric Valtoux, député de la 
circonscription a organisé une rencontre 
avec le sous-préfet de Fontainebleau. 

Des élus 
en soutien

L'impressionnante réactivité de la pétition 
et la mobilisation des nombreux élus a 

permis de rencontrer M. Thierry Mailles 
sous-préfet de Fontainebleau à l'initiative du 
député de la circo Frédéric Valletoux (mainte-
nant Ministre). La solution du reclasssement 
en ERP5, demandée en janvier 2020 (restée 
sans réponse et écartée par le maire de Tous-
son à l'insu du propriétaire), et suggérée par le 
SDIS77, a été mise en place. L'Apave a rendu 
un rapport d'audit le 26 janvier 2024 avec ce qui 
nécessaire aux normes ERP5. Ce rapport a été 
transmis à un architecte habitué des concerts, 
qui s'est proposé bénévolement d'aider à la 
rédaction d'un cerfa. A la réception de celui-
ci, le sous-préfet s'est engagé à lever l'arrêté. 
Ce n'est pas dans la  "grande salle" qu'il y a des 
soucis, il faut juste ajouter un bloc lumineux, 
ni côté bar où là encore il faut ajouter un bloc 
lumineux... Ce sont les poutres de la cave qu'il 
faudra recouvrir de plaques de BA13 et porte 
cuisine/cave. Bien sûr, le rapport d'audit peut-
être consulté sur place, sur rendez-vous. 
Au 26 février, en attente du Cerfa... et d'une 
réouverture imminente ! Attendue aussi par 
France3 Melun pour diffuser un reportage du 
dernier concert !  P.B.

Les médias 
s'en mêlent !
 
Les médias se sont emparés du sujet (La République de Seine-et-Marne, 
l’Eclaireur du Gâtinais, La République du Centre, etc.), et même des 
médias nationaux comme l’émission de Daniel Mermet Là-bas si j’y suis. 
Une interview du directeur de la FDFR77 a été diffusée lors d’un flash 
spécial sur TSF Jazz. 

où en est-on ? 

Toutes les infos en ligne sur : 
X www.latetedestrains.com 

Rubrique "actualités" 

Qu'est-ce qui n'allait pas dans nos locaux ?
En dépit des nombreux aménagements depuis 1982, les commissions de sécurité 
ont toujours émis des avis défavorables, la plupart à une salle de 300 places (75 
en fait). Malgré 3 portes de secours ouvrant en extérieur, 4 extincteurs, électricité 
neuve contrôlée tous les ans par l'Apave ainsi que 5 blocs lumineux de secours, 
il restait toujours l'isolation au feu des poutres de la cave (stockage boissons), la  
porte de la cuisine/cave en métal qui aurait dû être en bois et enfin des normes 
de cuisine propres à une "grande cuisine" de 20kw, alors que la puissance n'est 
que de 13kw ! Sur le registre de sécurité, il manquait la régularité des tests de 
l'éclairage de sécurité... Mais qui s'est intéreressé à venir sur place constater la 
réalité de la situation ?  P.B.
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actus jeunesse

Hey !
T'es Libre ?  

3ème édition 
accomplie !

par Morgane Lopez
& Sandrine Keropian

Le thème « S’aventurer » dans le 
festival nous a semblé porteur pour 
vivre et faire ensemble en dehors 
du domicile des parents ou repré-

sentants légaux. En effet, les Accueils 
Collectifs de Mineurs ont pour objectif 
la découverte de la vie en collectivité, 
l'apprentissage de l'autonomie et du faire 
ensemble dans la diversité tout en s’aven-
turant hors de chez soi et vers le monde.
« Avignon Enfant à l’honneur » est un 
séjour pour les 9-13 ans, qui s’est déroulé 
à Avignon du 08 au 14 juillet 2023 et s’est 
adressé à 21 enfants d’origines et d’hori-
zons différents. Ce séjour a accueilli sans 
exclusion tous les mineurs mais avec une 
priorité donnée à une mixité sociale et 
culturelle. Nous tendons dans la mesure 
du possible vers la parité.  Ici, 12 filles et 
9 garçons. Dans ce projet, il s’agissait 
d’oser écrire, jouer, danser, habiller ses 
rêves, parler d’aujourd’hui, des questions 
qui traversent les têtes, des émotions qui 
secouent, dire les désaccords, s’engager, 
exprimer son désir de liberté, s’aventurer 
à vivre ! Entendre le vacarme du monde et 
les rires de la jeunesse… Oser l’immense 
aventure de la vie, ensemble enfants et 
adultes. Dans ce festival, les enfants ont 
pu acquérir des connaissances et des nou-

veaux savoir-faire à travers la participation 
à des spectacles et à des ateliers pratiques 
(écriture, critique, débats…). Les enfants ont 
pu vivre des grands moments d’émotions 
individuelles et collectives. Près de 500 
enfants venus de toute la France ont par-
ticipé à cette aventure : échanger en toute 
liberté avec les nombreux artistes pro-
fessionnels  ; réfléchir, penser et débattre 
ensemble autour de grands sujets ; créer 
collectivement (suite à un atelier pratique, 
une chanson et une danse ont ainsi été 
reprises par les artistes lors de leur spec-
tacle). Les enfants ont pu vivre des espaces 
d’engagement et de prises d’initiatives à 
travers les arts vivants et au travers d'un 
projet participatif de grande envergure ! 
 S.K.

L’objectif d’amener les 
enfants à vivre-ensemble 

et faire ensemble a été 
atteint. Nous avons fait le 

choix cette année 2023, 
d’emmener les enfants 

au cœur du festival 
d’Avignon avec le soutien 

de l’association Scène 
d’Enfance.

Avignon 2023,
enfants à l'honneur ! 
Notre colo au coeur du festival d'Avignon

retour

On vous annonce nos projets de l'été pour les jeunes de 9 à 
17 ans, notez dans  vos agendas que nous organisons :  
X un séjour pour 9/13 ans et un pour les 14/17 ans 
 du 6 au 13 juillet 2024.
X un accueil de loisirs estival pour les 11/17 ans  
du 15 au 26 juillet 2024.
X  le retour du festival "Hey ! T'es Libre ?" le samedi 27 
juillet 2024, pour et par les jeunes à Livry-sur-Seine ! 

On vous en dit plus très bientôt... mais ça sent déjà l'été à la 
Fédé ! Infos via jeunesse@fdfr77.org 

Nos actions estivales 2024
On prépare déjà l'été ! 

En avant la jeunesse !
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Pour les jeunes des communes 
rurales qui n’ont pas pu partir 
en séjour, nous avons proposé 
un accueil de loisirs éphémère 

pendant 10 jours du 10 au 28 
juillet 2023 à Livry-sur-Seine, 

grâce au soutien de l’ALJEC, et 
de la mairie de Livry. 

Hey ! T’es libre ? est un accueil 
de loisirs éphémère qui a 
été conçu il y a 3 ans. L’un 

des objectifs de cet accueil est de 
donner la possibilité aux jeunes 
de valoriser leur potentiel créatif. 
« Hey ! T’es libre ? » est égale-
ment un moteur pour développer 
la capacité des jeunes à s’investir 
au sein d’un collectif et encou-
rager leur implication citoyenne, 
notamment avec le projet de fes-
tival pour et par les jeunes. Sur les 
deux semaines, des jeunes de 10 
à 17 ans ont pu profiter d’ateliers 
artistiques, de sorties de loisirs, 
d’activités de plein air et parti-
cipé à la création d’un festival ! 
Au programme : break dance, 
hip-hop, théâtre, art collectif, 
musique, sorties, grands jeux… 
avec de multiples intervenants 
professionnels.

Cette année, dans le cadre d’« Eté 
culturel », la FDFR77 a sollicité le 
partenariat avec la compagnie 
théâtrale La Main du Fakir. Les 
deux intervenantes, Sandrine et 
Chloé, ont accompagné les jeunes 
sur les deux semaines afin de 
recréer la pièce Pebbleboy d’Eric 
Peyssan. Cette pièce est axée 
sur la violence et le harcèlement 
d’un jeune qui s’imagine en super 
héros. Le texte tiré et étiré par les 
jeunes acteurs a été le prétexte a 
un vrai travail réflexif et corporel 
autour de cette thématique très 
dure. Le spectacle s’est joué lors 
du festival le 28 juillet, il a été un 
véritable succès pour les jeunes 
acteurs, pour l’équipe d’animation 
et d’intervenants et pour les spec-
tateurs !  S.K.

Hey !
T'es Libre ?  

3ème édition 
accomplie !

actus jeunesse

retour

Dans le cadre de l’accueil de 
loisirs de Livry-sur-Seine, 
nous avons accueilli quelques 
40 enfants pour la période 
estivale 2023.
Le projet pédagogique tourné 
vers le vivre et faire ensemble 
pour et avec les enfants de 3 
à 11 ans s’est axé vers celles 
et ceux qui ne partent pas en 
vacances, autour de la théma-
tique du Camping et du plein air. 
Ainsi les enfants de Livry-
sur-Seine ont pu construire 
un camping imaginaire, se 
délecter de cocktails et glaces 
faites maison, dormir une nuit 
sous tente, faire des veillées 
et cuisiner ensemble de déli-
cieux petits-déjeuners, repas 

et goûters. Les enfants accom-
pagnés de leurs animateurs et 
animatrices se sont démenés 
pour vivre une aventure collec-
tive et imaginaire très estivale 
et joyeuse. Ensemble ils ont 
pu découvrir des activités, des 
pratiques artistiques avec des 
rencontres et des actions com-
munes avec les plus grands 
via « Hey ! T’es Libre ? », être 
sensibilisés à l’environnement 
avec des animations natures, 
des sorties en milieu naturel 
protégé et sur la Seine, flâner, 
profiter d’un peu de répit. Bref 
de quoi ne pas s’ennuyer pen-
dant les grandes vacances ! 

Pour les jeunes du territoire qui 
n’ont pas pu partir en séjour, 

nous avons proposé un accueil 
de loisirs éphémère pendant 

10 jours du 10 au 28 juillet 
2023 à Livry-sur-Seine, grâce 

au soutien de l’ALJEC, et de la 
mairie de Livry. 

Accueil de 
Loisirs 

Un été 
entre 
art et 

nature  

retour
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Jacqueline avait participé 
à la mise en place d'un 
nouveau CA au sein de la 
FDFR77, était partie pre-

nante de nos actions inter-foyers, 
nos actions culturelles, étant elle-
même une conteuse accomplie au 
sein du collectif des Conteurs en 
Herbe, nous avions pu notamment 
l'écouter lors du Festival Contes 
en Maisons à plusieurs reprises ou 
à distance à l'occasion de Contes 
à la Maison... 
Elle avait été d'un grand soutien, 
pour l'équipe, pour la Fédé, pour 
le mouvement, pour les Foyers 
Ruraux. Dans Paroles partagées, 
récit de 15 années d'expérience, elle 

nous avait fait part de son enga-
gement associatif et de son action 
syndicale. Plus récemment, nous 
avons eu le plaisir de l'accompa-
gner dans la création du Au 61 Bis, 
un local inter-associatif au centre 
de Bombon intégrant la biblio-
thèque municipale et pour lequel 
elle aura déployé une énergie sans 
pareil. 
La Fédé et les Foyers Ruraux 
perdent une vraie militante de 
l'éducation populaire, une âme 
sensible, dévouée et profonde-
ment humaine. Nous adressons 
notre affection et tout notre sou-
tien à Alain, ses enfants et ses 
proches. 

focus adhérent / Bombon

En bref
Inaugurée en octobre 2023
X Des activités ponctuelles et 

hebdomadaires 
X La bibliothèque municipale

Pour en savoir plus : 
sur Facebook : "Au 61 bis" 

au61bis@gmail.com

Le 7 Novembre dernier nous avons appris avec 
une profonde tristesse le décès de Jacqueline 

Raffin, une personne exceptionnelle, impliquée 
au sein de la Fédé et investie jusqu'au bout au 

Foyer Rural de Bombon. 

Au revoir 
Jacqueline

Au 61 Bis
l'espace des possibles 

hommage

À gauche, Jacqueline en première 
partie de Contes en Maisons en 2019, à 
droite, à vélo lors d'À Brie Cyclette en 
mai 2023, événement inter-foyers orga-
nisé avec le Foyer Rural de Bombon.

L'ancienne épicerie "Le Panier Garni" a pris un nou-
veau souffle en devenant un lieu associatif animé par 
quatre associations locales : l'APE-BB, les P'Tits Cro-
codiles, les Amitiés Bombonnaises et le Foyer Rural de 
Bombon.  Inauguré le 7 octobre 2023, ce projet est le fruit 
d'une collaboration entre les associations et la mairie de 
Bombon. La FDFR77 a également accompagné le projet 
en contribuant au choix du nom et à l'identité visuelle du 
lieu. Ce nouveau lieu de rencontre et de partage propose 
une multitude d'activités et de services pour tous les âges 
dont la bibliothèque municipale, un espace jeunes, une 
ludothèque, un espace informatique. Des animations et 
activités culturelles viennent ponctuer la programmation 
avec des ateliers, des conférences, des spectacles et des 
rencontres. La création de ce lieu associatif est un bel 
exemple de collaboration entre les associations locales 
et la mairie. Il montre la vitalité du tissu associatif de Bom-
bon et l'engagement des bénévoles pour faire vivre leur 
commune. Venez nombreux découvrir ce nouvel espace... 
des possibles ! 

61 
Bis

au

© Alain Raffin



Et si on proposait des solutions plu-
tôt que de parler encore et toujours 
du problème ? ». Voilà comment 
Edith Bernkens et Céline André 

Jean, deux professionnels de l’addic-
tion, ont choisi d’aborder autrement la 
prévention de l’addiction aux écrans. 
Convaincues qu’il ne s’agit pas seulement 
d’évoquer les risques, mais bien d’avoir 
une vision globale et "primaire"  de la pré-
vention, que les deux amies (et parents 
impliqués) ont souhaité s’investir 
dans un "vrai" projet d’éducation 
aux écrans. C’est en partant de 
la "base", de la compréhension 
globale des outils et supports, 
que l’on peut davantage cer-
ner les risques, être capable 
de prévenir l’addiction, les 
cyber-harcélements, les cyber-
arnaques, les réseaux sociaux, le 
complotisme, les dérives, etc. Appuyés 
par trois informaticiens et une ado, ces 
deux professionnels en prévention de la 
santé se sont lancées dans l’aventure 
associative, rejointes au gré du temps 
par d’autres amis, des parents particu-
lièrement sensibles au projet (c’est le 
cas d’Ewige Simore, actuelle présidente, 
aussi infirmière psy). 

L'aventure démarre en Août 2019, l’asso 
« Esprit qui Clic » est née. Un subtil jeu de 
mot entre l’esprit critique et le "clic" de la 
souris qui résume bien le projet de pré-
vention initial : développer l’esprit critique 
face au numérique. C’est à Provins, lors 
de leur tout premier salon sur l’économie 
circulaire, que la jeune association se fait 
repérer par des établissements scolaires, 
en mal de ressources et d’acteurs spé-
cialisés aux problématiques liées aux 

écrans. 
Une belle lancée pour l’asso qui 

s’est vue, comme beaucoup, 
stoppée par les confinements 
de 2020. L’idée d’arrêter l’aven-
ture a même été évoquée, mais 
c’est sans compter sur les 

différentes relances de parte-
naires.. et surtout sur l’idée ori-

ginale d’Edith : le numérique avait 
été essentiel durant la période du Covid, 

dans nos vies pros et persos, mais nos 
aînés étaient quant eux nombreux à ne 
pas pouvoir en bénéficier, par manque de 
connaissance, d’équipement ou par peur. 
D’où l’idée de l’OrdiBus ! Un projet suivi 
unanimement par les institutions, la CAF, 
la préfecture et le Combo77 entre autres. 
Et c’est dans un ancien poste de comman-
dement de pompier, récupéré à l’autre 
bout de la France, que les bénévoles ont 
soigneusement démonté et réhabilité un 
espace itinérant dédié au numérique.. 
avec dès 2022, 2 salariés, en CDI… 6 points 
d’arrêt sur la Bassée Montois, en accès 
libre et gratuit, pour répondre à toutes les 
questions sur le numérique et permettre 
un accès aux technologies, du conseil 
(non commercial), du petit dépannage et 
un accompagnement à l’usage. 
En parallèle de l’OrdiBus, de nombreux 
autres projets et actions : "Les Pierres 

Baladeuses", inspiré du géocaching avec 
l’EVS de Bray-sur-Seine pour créer du lien 
avec les habitants de la Bassée Montois, 
des ateliers LinkedIn auprès des mis-
sions locales, des ateliers court-métrage 
pour remobiliser les jeunes, des expo-
conférences… Et notamment des actions 
et animations auprès d’établissements 
scolaires : formations d’éco-délégués, 
sur les réseaux sociaux, le cyber-
harcèlement, le paramétrage... 
afin de sensibiliser, exercer 
son esprit critique, créer du 
débat, toujours sans juge-
ment, ni culpabilisation.
Leur fierté ? La création d’un 
projet inédit dédié aux scolaires : 
NUMY. Un programme d’éducation aux 
écrans à partir du CP avec différents 
modules et animations pour tous niveaux 
en passant par la découverte du numé-
rique, les émotions et le numérique ou 
encore les jeux vidéos. Un porte-clé "per-
sonne de confiance" et un livret d'activité 
sera proposé aux enfants. Une confé-
rence-quizz interactive complète égale-
ment le projet soutenue par la Fondation 
d'Entreprise Crédit Agricole Brie Picardie.
Si les envies et projets sont nombreux, 
les locaux, eux, manquent encore. C’est 
la prochaine étape pour l’association 
qui souhaite avoir enfin un « point où se 
poser  », un endroit physique pour accueil-
lir des bénévoles, leur permettre de s’in-
vestir davantage, proposer un club de 
gaming aux ados par exemple, remettre 
en état du matériel et surtout avoir une vie 
associative encore plus riche et vivante.
« Oui, on fait du numérique, mais pour 
qu’il soit bénéfique au lien humain, ne 
devenons pas des écrans impersonnels… 
Où est l’accueil, l’échange, l’humanité 
sinon ? » résume Édith.  B.D. 

En bref
Créée en 2019  

 
X Inclusion numérique et éducation 

aux écrans 
X Ordi'Bus sur la Bassée Montois, 

interventions, ateliers, expos et 
conférences

Pour les contacter : 
contact@espritquiclic.com 
facebook.com/EspritQuiClic 

espritquiclic.com

focus adhérent /  Esprit  Qui Clic

Esprit Qui Clic 
Être critique face au 
numérique !
Nouveau membre du réseau depuis 2023, l'association basée sur la Bassée Montois connaît un développement 
exceptionnel ! Et pour cause, son travail d'inclusion numérique et d'éducation aux écrans est central sur nos 
territoires ruraux. Mais plus que du numérique, il s'agit du lien humain qui est au coeur du projet. Focus.

Oui, on fait 
du numérique, 
mais pour qu'il 

soit bénéfique au 
lien humain !  

Edith Bernkens

par Bilitis 
Delalandre



brèves

Ils nous rejoignent !  
Quatre nouvelles associations ont 
rejoint la Fédération depuis la rentrée 
2023/2024. Il s’agit de l’association Les 
Grenouilles anonymes qui organise 
depuis deux ans le festival "La Petite 
Cavale" à Bourron-Marlotte, le 
BarBeau qui a pour projet de créer 
un café associatif à Fontaine-le-Port, 
l'association Fontaine aux jeunes qui 
souhaite créer un EVS sur la même 
commune, et l’association Esprit Qui 
Clic qui mène un travail d’éducation aux 
nouvelles technologies en itinérance 
dans les environs de Provins. Nous leur 
souhaitons la bienvenue dans le réseau !
Projet fédéral... il arrive ! 
Lors du séminaire de novembre, élus 
et salariés ont finalisé la rédaction 
du nouveau projet fédéral. Issu du 
travail d’état des lieux du réseau et des 
échanges lors des deux dernières AG, 
il sera bientôt mis en forme et diffusé 
auprès des adhérents et partenaires.
À Brie Cyclette, c'est reparti !  
Au vu du beau succès de l’évènement À 
Brie Cyclette de l’an dernier, les Foyers 
Ruraux, à l’initiative de l’opération, ont 
décidé de renouveler l’opération. Ce sera 
le dimanche 5 mai 2024 et l’arrivée se 
fera cette année à Sivry-Courtry… d’ici là 
préparez vos vélos ! 

1 ag tous à chambry

 
pub 

Afin de rompre avec les présentations traditionnelles des bilans et des rapports, 
souvent trop passives, nous vous proposons une journée conviviale pour se retrou-
ver, échanger et réfléchir ensemble ! Accueillis par l'Amicale scolaire de Chambry, 

dans le nord du département, nous esquissons les contours d'une journée riche, avec au 
programme : ateliers d'échange, présentation du nouveau site internet, présentation du 
nouveau projet fédéral, repas convivial préparé par l'Amicale scolaire de Chambry, une 
conférence-gesticulée "Les associations peuvent-elles changer le monde ?" suivi d'un débat. 
Un programme qui célèbre le réseau et l'engagement lors d'une journée aussi vivante que 
stimulante.

super
deviens

anim’ !

session générale 
X du 6  au 13 avril 2024  
X du 19 au 26 octobre 2024  

 session d’approfondissement
X du 8 au 13 avril 2024  

X du 28 octobre au 02 novembre 2024 

bafa

X fdfr77.org/bafa-bafd

Prochaines sessions, infos, 
inscriptions, aides et plus !

Tous à Chambry !  
la journée des Foyers Ruraux 77 

350€

335€

Pour notre Assemblée Générale prévue le samedi 27 avril 2024, nous avons 
décidé de vous offrir une journée de convivialité qui va au-delà de la simple 
formalité. On vous en dit plus !

assemblée générale

Pour les adhérents les plus éloignés, nous encourageons et organiserons le co-voiturage.

Passionnée par 
l’animation, j’ai passé 

mon BAFA très tôt et ai 
naturellement enchainé 
avec un BAFD quelques 

années plus tard. Cela 
fait maintenant 13 ans que je dirige des centres 
de vacances et accueils de loisirs en France et à 
l’étranger avec toujours autant de passion et de 
conviction. Férue de sports et de théâtre, je suis 
également diplômée d’une licence STAPS, d’un 
Master Enseignement et des cours Florent. J’ai à 
cœur de développer différents projets en plaçant 
le bien-être de l’enfant toujours au centre des 
priorités.

de nouvelles têtes à la Fédé !
Cindy Minet 
directrice de l’accueil de 
loisirs à Livry-sur-Seine 

Je suis étudiant en BUT 
Métiers du Multimédia 
et de l’Internet et ma 

formation m’a amené 
à trouver une alternance en tant que chargé de 
communication / webdesign à la FDFR77. J’aide 
donc Bilitis à développer toute la communication 
de la Fédé. C’est ma première grosse expérience 
dans une association, et cela me plaît beaucoup 
de me lever tous les matins pour une cause ! En 
parallèle, je suis compositeur et interprète de 
piano en autodidacte.

Maxime Bottini 
chargé de communication 
et  webdesign en alternance 

Ayant passé mon BAFA 
très tôt et enchainé 
avec un BAFD, je suis 
actuellement en BPJEPS 
loisirs tout public afin de 

gagner en compétences dans un métier qui me 
passionne. En effet, ayant toujours fréquenté 
moi-même les centres de loisirs, structures Jeu-
nesse et colonies de vacances depuis mon plus 
jeune âge, c'est donc pour moi une continuité 
naturelle. Pleine de projets et d'ambitions, je suis 
heureuse de pouvoir participer aux projets de la 
FDFR77 avec qui je partage les même valeurs. À 
côté de ça, je fais du Judo, ma seconde passion 
depuis bientôt 16 ans !

Ambre Le Huu Thong 
animatrice jeunesse 
en alternance

session générale 
X du 16 au 24 

novembre 2024 
à Livry-sur-Seine 

avec Familles Rurales

bafd
500€


